



Más energía renovable

El Valle es el departamento con más proyectos de energía renovable que ya tienen aval de la Unidad de Planeación Minero Energética, con 63 iniciativas. Le siguen Antioquia (49), Bogotá (38) y Atlántico (32). La mayoría de propuestas son de energía solar.



Aumentan exportaciones

Las exportaciones de Colombia a EE.UU., como puertas, ventanas y sus marcos de aluminio lograron aumentar en 50,7% sus ventas en los primeros seis meses del año, pasando de US\$65,8 millones entre enero y junio de 2018 a US\$99,1 millones este año.

¿Qué es la tasa de cambio?

Es el nombre técnico que recibe el dólar. La tasa de cambio se calcula a diario y mide la cantidad de pesos que se deben pagar por esta moneda, que es la más importante de Latinoamérica y para gran parte del mundo, pues con ella se realizan las operaciones de comercio exterior.

¿De qué depende el precio del dólar?

Su valor sube o baja dependiendo de la oferta y la demanda. Cuando hay abundancia de dólares en el mercado y pocos compradores, el precio baja y cuando hay escasez de esa moneda y muchos compradores, la tasa de cambio sube.

Entre los años 1994 y 1999 funcionó en Colombia la banda cambiaria, que fijaba un piso y un techo, generando estabilidad en el valor de la divisa, pero ese sistema se eliminó.

¿Qué es devaluación?

Es cuando la divisa sube, es decir, cuando hay que dar más pesos para comprar un dólar y la revaluación es el movimiento hacia abajo de la tasa de cambio, o sea hay que entregar menos pesos por cada dólar.

¿Cómo impacta esto a los colombianos?

Si el dólar se abarata, los consumidores tienen la posibilidad de comprar productos importados más económicos, viajar resulta más fácil y se elimina un elemento que puede subir la inflación.

Si el dólar sube, los alimentos y bienes que se compran en el exterior se encarecen, los tiquetes aéreos y los viajes también porque se necesitarían más pesos para comprar la moneda extranjera.



¿Quiénes compran y venden dólares?

■ **Hay dos grandes participantes:** los exportadores que venden sus productos en dólares, los reciben y los vuelven pesos; los importadores que cambian sus pesos en dólares para comprar productos en el exterior.

■ **También compran y venden la divisa** el Banco de la República, los colombianos, el Gobierno, los turistas, los inversionistas, entre otros.

¿Cómo se negocian estos dólares?

Hay un mercado mayorista que son las movidas que hacen los bancos, las grandes empresas, los inversionistas grandes y medianos, esto a través del mercado electrónico o con intermediarios. Y el minorista que se hace por medio de las casas de cambio, donde los ciudadanos compran y venden la moneda.

¿Por qué el peso es vulnerable a lo que pasa en el mundo?

■ Porque Colombia no tiene muchas fuentes de ingreso de dólares.

■ Las divisas que entran son pocas frente a los dólares que salen. Hay un déficit.

■ La moneda colombiana se mueve al ritmo de lo que marca el mundo.

¿Cuáles son las fuentes de dólares para Colombia?

■ **Exportaciones:** estas sumaron US\$20.246 millones al mes de junio.

■ **Factores de producción** desde exterior, por ejemplo, las remesas que ingresan al país y que el año pasado sumaron US\$ 6300 millones.

■ **Inversión Extranjera Directa.** Aquí se incluyen tanto la de largo plazo (empresas que llegan al país) como la de corto plazo (inversionistas que compran bonos, TES, acciones, etc).

¿Cómo salen los dólares del país?

■ **Por la importaciones de los empresarios:** US\$ 25.855 millones a junio del 2019.

■ **Las utilidades** que envían las

Así ha evolucionado el precio del dólar en Colombia

(En pesos por dólar)



Fuente: Barrera/Ública

Gráfico: El País

CALI

El dólar seguirá en su laberinto un buen tiempo



Este mes, tasa de cambio llegó al precio más alto de la historia y la volatilidad seguirá, según analistas.

Redacción de El País

Todo parece indicar que la volatilidad del dólar continuará a lo largo del año, en especial por las condiciones internacionales: recesión, guerra comercial y los altibajos del petróleo.

En el corrido del año el peso se ha devaluado 6 %, pero cerca del 12 % si se tiene en cuenta la tasa de cambio más baja registrada este año: \$3072.

El analista Mumir Jalil, director de investigaciones de DTG Pactual, asegura que con la incertidumbre mundial todos los países se impactan y Colombia no es la excepción. Calcula que es posible que para finales del año la tasa de cambio modere su alza y se retorne a precios entre \$3250 y \$3300.

Por su parte, Julio César Alonso, director del Centro de Investigación en Economía y Finanzas del Icesi, no cree que por ahora se establezca el precio de la divisa, dada la influencia en los mercados de las decisiones del presidente Trump, cuyo interés es reelegirse, es decir que se podría tener otro año de altibajos tanto en la tasa de cambio como el petróleo. Pero tampoco cree que el dólar se acerque a los \$4000 este año. La TRM para hoy se sitúa en \$3441,40.

El precio del dólar ha subido este año \$369 frente a la cotización más baja del 2019. También se llegó al valor más alto de la historia \$3459, el pasado 6 de agosto.

Analistas de Bancolombia creen que en el corto plazo el dólar continuará con alta volatilidad y se cotizará en niveles cercanos a los \$3.400, pero bajaría luego hacia niveles entre \$3.250 y \$3.350.

compañías extranjeras que operan en Colombia a sus países de origen.

■ **Cuando los inversionistas** venden los activos que tienen en el país (bonos, TES, acciones, participaciones en negocios, etc)

Este balance hace que Colombia tenga un histórico déficit, eso significa que salen más dólares de los que ingresan, y por ello el Banco de la República en algunos momentos debe usar la reserva en moneda extranjera para cubrir ese hueco.



¿Por qué se presenta la volatilidad de la tasa de cambio?

Por lo que está sucediendo a nivel mundial:

1. **Recesión:** Según los expertos, hay evidencia de la desaceleración en Europa, pues el PIB de Alemania, que es la economía más grande de este grupo, decreció 0,1 % en el segundo trimestre del 2019. Se teme que la salida de Inglaterra de la Unión Europea también los afecte.

2. **La Organización Mundial del Comercio** advierte de una reducción de los intercambios comerciales. Solo se crearía 2 % este año.

3. **Guerra comercial:** el aumento de aranceles hace reducir también el comercio.

Cuando una economía se cierra como la norteamericana, imponiendo aranceles, tiende a crecer en el corto plazo, que es lo que se ve hoy, pero posteriormente inicia una etapa de rezago. De ahí que se anticipe también para EE.UU. una recesión.

4. Devaluación del Yuan

El Gobierno chino tiene alta injerencia en el manejo de su moneda y puede devaluar de forma voluntaria, como lo hicieron hace poco. Esto abarata las importaciones de ese país y haría que, en el caso colombiano, aumenten las compras a ese país en el mediano plazo.

5. **Argentina:** Lo que pasa en este país afecta a Colombia porque los inversionistas no ven solo a Argentina, miran a Latinoamérica como una sola cosa. Por eso, si pasa algo en ese territorio, estos deciden retirar sus inversiones de toda la región.

¿Por qué esta incertidumbre mundial impacta a Colombia y su moneda?

- Porque el mundo hoy está globalizado y todos los países se afectan con lo que hagan las potencias, unos más y otros menos. El peso se ha devaluado 6 % este año y siente un fuerte impacto por tres razones básicas:

- **La gran dependencia** de Colombia del

petróleo, cuyo precio además está siendo muy volátil. El 30% de las exportaciones nacionales son de crudo. Esa dependencia genera inestabilidad en el peso porque si sube el petróleo, generalmente baja el dólar y viceversa.

- El déficit comercial del país.

Colombia siempre ha necesitado dólares, pero ahora requiere más. Al cierre del primer trimestre del año el déficit era del 4,6 % del PIB. Para los analistas, esa cifra es muy alta.

- **Cuando los inversionistas que están** en Colombia son influenciados por la incertidumbre mundial toman coberturas, es decir, se protegen adquiriendo otros instrumentos a los bancos y estos salen a demandar dólares al mercado.

Otros inversionistas pueden tomar la decisión de retirar sus proyectos y eso genera una demanda de dólares. Si sabes que esta moneda subirá en el corto o mediano plazo estos no esperan y se anticipan a comprar, lo que lleva la tasa de cambio hacia arriba y el peso se devalúa.

¿Quiénes son estos grandes inversionistas?

- Fondos de pensiones.
- Fondos de inversiones.
- Empresas, gobiernos.

Estos adquieren TES, bonos de empresas, acciones, invierten en proyectos inmobiliarios, infraestructura, etc. en muchos países, incluyendo a Colombia y así como entran a comprar, salen a vender en momentos de incertidumbre.



Texto disponible en audio. Descargue el APP AudioLector, escanee el código QR y escuche la nota